

**Zeitschrift:** Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

**Herausgeber:** Société fribourgeoise d'éducation

**Band:** 45 (1916)

**Heft:** 15

**Buchbesprechung:** Bibliographies

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIES

*Tous à l'œuvre pour la lutte contre la tuberculose dans le canton de Fribourg*, par Léon GENOUD, député, Extrait des *Causeries*, se vend au profit des tuberculeux indigents. — Prix : 40 centimes.

Dans ce substantiel travail, dont le titre indique fort bien le dessin général, M. le député Genoud s'efforce de montrer la nécessité qu'il y a pour chacun de lutter contre la terrible maladie de la tuberculose et, en particulier, contre la tuberculose infantile. Après avoir fait voir que le moyen le plus puissant que l'on peut employer dans cette lutte, est le dispensaire antituberculeux, il tire des conclusions pratiques qu'il sera souverainement utile de ne pas oublier.

\* \* \*

*Nos oiseaux, Bulletin de la Société romande pour l'étude et la protection des oiseaux*, N°s 15 et 16, juillet 1916. Rédaction et administration : Alfred Richard, Champ-Bougin, 26, Neuchâtel.

Sommaire : La réserve du Seeland, Le Seeland autrefois, Limites de la réserve, Ses caractères naturels, Les roseaux, Quelques hôtes réguliers ou accidentels de la réserve, Comité intercantonal.

\* \* \*

*Le clergé et la guerre de 1914*, par Mgr LACROIX, ancien évêque de Tarentaise, professeur à la Sorbonne. Opuscules XI, XII, XIII, chez Bloud et Gay, éditeurs, 7, place de Saint-Sulpice, Paris.

Mgr Lacroix continue de publier ses intéressantes études sur la guerre actuelle et ses effets au point de vue religieux. Dans les opuscules signalés, l'auteur parle de l'attitude du clergé des diocèses envahis, de son admirable résistance et des attentats dont il a été victime. Il peint le sort affreux qui a été réservé à la paroisse de Vitry-le-François. Il caractérise le rôle des prêtres mobilisés, leur courage, leur influence parmi les soldats, leur mépris de la mort et leur conduite héroïque.

\* \* \*

*Pages actuelles 1914-1915 : Les aumôniers militaires*, par Geoffroy DE GRANDMAISON, in-16 de 64 pages ; — *Les catholiques allemands, jadis et aujourd'hui*, par le comte BÉGOUEN, in-16 de 48 pages, Paris, Bloud et Gay, 7, Place de Saint-Sulpice.

La première de ces deux études contient deux parties : les aumôniers de jadis, les aumôniers d'aujourd'hui. L'intérêt de l'une et de l'autre réside dans l'actualité des circonstances. L'auteur raconte la création des aumôniers, leur développement, il dit leur action, il les montre tels qu'on les voit à l'œuvre. Etude intéressante et pleine de traits édifiants. Dans la seconde, M. le comte Bégouen essaye de faire voir que le peuple allemand tout entier a voulu la guerre ; que depuis longtemps il la considérait comme une nécessité avec laquelle il fallait compter si l'on voulait favoriser le développement de l'Allemagne et que les catholiques eux-mêmes n'ont pas échappé à ces tendances générales.

\* \* \*

*Publication du Comité catholique de Propagande française à l'étranger.*  
*L'Eveil de l'âme française devant l'appel aux armes*, par MM. Georges ARDANT, Jean DESGRANGES et THELLIER DE PONCHEVILLE, in-8° de 224 pages, Paris, Bloud et Gay, éditeurs, 7, Place de Saint-Sulpice.  
— Prix : 2 fr.

Dans la préface de ce volume, le lecteur est prié de ne pas y chercher « la belle unité et l'harmonieuse ordonnance qui sont qualités essentielles pour un ouvrage d'esprit ». Les auteurs ont simplement voulu reproduire les notes qu'ils ont écrites au crayon, en hâte, dans un wagon, au coin d'un cantonnement, dans la sacristie d'une église dévastée ou à demi détruite. Ils ont pu les ajuster et en former des chapitres, où il n'y a point d'ingénieux arrangement, où la vérité n'est pas sacrifiée au pittoresque, mais où les auteurs se sont appliqués à refléter avec une vigoureuse sincérité des états d'âme qui portent en eux-mêmes leur grandeur et leur beauté. Ces observations qui se rapportent à la vie intérieure de la nation française, montrent jusqu'à quel degré existe l'éveil religieux au sein du peuple et des soldats qui combattent sur le front.

\* \* \*

Paul DELAY : *Les catholiques au service de la France. I. Les diocèses de l'intérieur*, Paris, Versailles, Meaux, petit in-8° de 344 pages, Paris, Bloud et Gay, éditeurs, 7, Place de Saint-Sulpice. — Prix : 3 fr. 50.

On trouve dans ce volume un tableau des œuvres de piété et de charité, auxquelles se dévouent depuis le commencement de la guerre les prêtres et les diocésains de Paris, de Versailles et de Meaux. Leur foi a exalté leur courage et l'auteur en rappelle à propos les belles et touchantes manifestations. Il cite des exemples admirables de zèle et de dévouement, qui font bien voir la part que les catholiques ont eue dans la fondation des œuvres de guerre et la place que tient la religion dans la vie nationale française. Ce volume révèle en partie une France inconnue de beaucoup de gens, une France qu'on ignore trop, la France catholique.

—♦—♦—♦—

## CHRONIQUE SCOLAIRE

**Suisse.** — Une réunion tenue à Lucerne le 8 février de la présente année, sous la présidence de M. le Dr Pestalozzi-Pfyffer, président de l'Association populaire catholique suisse, a examiné s'il ne serait pas opportun que toutes les associations scolaires des catholiques suisses s'unissent en un cartel pour la défense de leurs intérêts communs ? Cette union pourrait être réalisée en amenant nos associations à ne former qu'un groupement sous le nom de « Société suisse des écoles catholiques ». Pour hâter la réalisation de ce